



# Navidad, rescatando su verdadero sentido



En este tiempo de Adviento donde nos estamos preparando para la Navidad, para celebrar el nacimiento de Jesús, es bueno recordar y hacer ver a otros el verdadero sentido de este tiempo especial.

Desde hace varias décadas, en una infinidad de medios de comunicación católicos, se ha escrito y hablado, repetida e insistentemente, sobre la urgente necesidad de rescatar el verdadero sentido de la Navidad. No ha sido suficiente, al parecer, y el consumismo desmesurado nos gana cada vez más, porque, definitivamente, no hemos sido capaces de convencer a los fieles que Navidad no es sinónimo de comprar, regalar y llenar la casa de adornos. Hay que mirar hacia Belén, hacia el sencillo pesebre y acercarnos al misterio del Dios Todopoderoso que viene a vivir en medio de nuestra pequeñez.

El Papa Francisco nos invita en este tiempo de espera a contemplar la Virgen María, "María es la que sabe transformar una cueva de animales en la casa de Jesús, con unos pobres pañales y una montaña de ternura, en Ella vemos que la humildad y la ternura no son virtudes de los débiles, sino de los fuertes, que nos necesitan maltrata-

tar a otros para sentirse importantes". También nosotros estamos llamados a vivir estas virtudes en medio de una sociedad que muestra lo contrario, que el lujo, el consumo, el egoísmo, el poder es lo que trae la felicidad.

La navidad conmemora un hecho histórico de la máxima transcendencia para todos los creyentes y no creyentes, aunque no quieran aceptar ese hecho que hace memoria del momento crucial y definitivo, en el que Dios entra como ser humano en la historia, haciéndose uno más entre nosotros, empalmando lo humano y lo divino, como se puede concebir desde la fe. Es la fiesta de la encarnación.

Hay quienes se hacen ideas extrañas de Dios, un personaje frío y distante, un juez implacable, Navidad es un mentís a esta aberrante concepción, "Dios ha acampado en medio de nosotros" (Jn 1, 14) y permanece con nosotros hasta el fin. Nuestro Dios no es un Dios mudo y lejano, sino cercano y entrañable, durante siglos nos habló por medio de los profetas y los ángeles. Ahora nos ha hablado por su Hijo, en Jesucristo, Dios nos ha dicho su última Palabra, total y

definitiva: Dios nos ama a pesar de todo, nos ama a fondo perdido, nos quiere felices, nos acepta como somos aunque nos sueñe mejores.

Dios se hace uno de nosotros, entra en nuestra caravana humana, en Jesús se ha revelado la bondad y fidelidad de Dios para con el hombre. Él ha querido entrar irrevocablemente en nuestra historia para darle sentido desde dentro y así liberarla de todo lo que la esclaviza.

Por lo tanto no trivialicemos la Navidad, hay una humanidad muy extensa que espera y ansía ser redimida de la falta de futuro, de la injusticia, de la ignorancia por no permitir que Dios entre en sus vidas, de la insolidaridad, de la desesperación. Un niño despierta lo mejor de nosotros para acoger, apoyar y cuidar, ante él volvemos a ser niños, pidamos a María que coloque su mirada personal y cálida sobre nosotros, para que despierte el niño dormido en nosotros y experimentemos ser hijos queridos de Dios.

## EDITORIAL



### Dios sale al encuentro de la humanidad

Queridos hermanos y hermanas,

Cada año las fiestas de Navidad nos envuelven y motivan en este mes de Diciembre, y tenemos la necesidad de abrirmos a la gracia de Dios que nos permite gustar el gran regalo que nos ha hecho de darnos a su propio Hijo Jesús nacido como uno de nosotros.

No podemos dejar de sorprendernos que Dios se haya metido en nuestra propia historia, asumiendo toda nuestra realidad humana, dándonos como personas un valor incalculable, llenando nuestra existencia de esperanza y con proyección hasta la eternidad. Es maravilloso constatar que con Dios hecho niño, toma importancia la existencia de todo niño por pequeño que sea, desde el seno de su mamá. La fiesta del nacimiento del Hijo de Dios nos hace presente que las oscuridades de la historia humana se iluminan con el resplandor de la paz que surge desde Belén, desde un corral para animales.

Dios sale al encuentro de la humanidad y de la creación entera, comprometiéndose personalmente, permitiendo que el amor supere el egoísmo del hombre, que la vida venza a la muerte, el sueño de la justicia y la paz sean posibles para miles de millones de seres humanos. En Jesús, Dios hecho hombre, que pasa por todas las etapas de la existencia humana le da sentido al transcurrir el tiempo y renueva toda la creación.

Como cristianos, discípulos misioneros de Jesús no debemos dejar de celebrar y compartir nuestra fe, la esperanza y el amor que resurge en Navidad y anunciar incansablemente que "conocer a Jesús es el mejor regalo que puede recibir cualquier persona; haberlo encontrado nosotros es lo mejor que nos ha ocurrido en la vida, y darlo a conocer con nuestra palabra y obras es nuestro gozo" ( Documento de Aparecida ,nº29).

Les deseo a ustedes y sus familias que tengan muchas bendiciones de paz y alegría en las próximas fiestas de Navidad y prosperidad para el Año Nuevo que se avecina.

Cordialmente,

+Juan María Agurto Muñoz, osm, padre obispo.

## Santa Sede y Comisión Nacional detallan el programa oficial del Papa Francisco en Chile

5P

### Para preparar la Visita del Papa Francisco a Chile:



[www.franciscoenchile.cl/voluntarios](http://www.franciscoenchile.cl/voluntarios)

#SoyVoluntarioPapal

FranciscoEnChile ElPapaEnChile ElPapaEnChile

también para sostener un encuentro litúrgico con los jóvenes en el Santuario Nacional de Maipú, a quienes lleva en el corazón e invita a salir hacia un futuro prometedor aunque desconocido, y hacia una sociedad más justa que construir hasta las periferias del mundo, como dijo el Papa en enero de este año en su carta a los jóvenes con ocasión de la presentación del documento preparatorio de la XV Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos.

encontrará el Santo Padre", agregó monseñor Ramos.

La presentación del programa oficial de este viaje apostólico se dio a conocer en el Santuario Padre Alberto Hurtado, un lugar significativo por su contribución a la lucha contra la pobreza y la exclusión, y que también será visitado por el Pontífice, donde se encontrará con miembros de la Compañía de Jesús en Chile.

Además, la Comisión Nacional entregó información relevante sobre otros temas relacionados con la organización de la visita del Papa Francisco. En la ocasión se anunció que el miércoles 15 de noviembre se iniciará el proceso de postulación para la acreditación de medios de comunicación y que la inscripción de voluntarios finalizará el viernes 17 de noviembre.

La Comisión Nacional anunció que todas las actividades masivas requerirán de entradas y que éstas serán gratuitas. Comenzarán a distribuirse la segunda semana de diciembre.



## Anhelamos que Chile sea un "hogar para todos"

Los obispos de Chile, el pasado 10 de Noviembre en Punta de Tralca, dieron a conocer el Mensaje conclusivo de su 114<sup>a</sup> Asamblea Plenaria. La visita del Papa, la carta pastoral "Chile, un hogar para todos" y las próximas elecciones son temas en este mensaje. Aquí les presentamos el texto:

**Para un mejor servicio al Pueblo de Dios**  
1. En el inicio del mes de María, hemos celebrado nuestra asamblea plenaria de obispos, ocasión en la que hemos estudiado en profundidad las orientaciones del Papa Francisco para la formación integral de los futuros sacerdotes, con la presencia de Mons. Jorge Patrón, obispo Secretario para los Seminarios en la Congregación para el Clero de la Santa Sede, y acompañados por los rectores y directores espirituales de los seminarios de Chile. También hemos dado gracias a Dios por los 50 años del restablecimiento del diaconado permanente en Chile, con toda su riqueza en el ejercicio de su ministerio y su valioso aporte en la vida de nuestra Iglesia. Los temas que hemos estudiado nos desafían en nuestra pastoral de acompañamiento a seminaristas, diáconos y presbíteros, para que puedan servir mejor al Pueblo de Dios.

### "Chile, un hogar para todos"

2. La semana pasada, por encargo nuestro, el Comité Permanente presentó la Carta Pastoral "Chile, un hogar para todos", que ahora invitamos a conocer y analizar. En ella proponemos, desde nuestra mirada de fe, construir juntos una sociedad que ponga en su centro a la persona humana y su dignidad, a la luz de los valores cristianos. Animamos a todos a que este texto sea



profundizado en las familias, movimientos y comunidades de nuestras diócesis, para buscar una convivencia más fraterna a partir de un desarrollo humano integral. Nuestra invitación se hace extensiva también para aquellos que no comparten nuestra fe y buscan lo mejor para el país.

### "Mi Paz les doy"

3. Reflexionar en comunidad sobre esta carta pastoral será una gran ayuda para disponer nuestro espíritu a la próxima visita del Papa Francisco a nuestra patria. A dos meses de su visita, damos gracias a todos quienes están haciendo posible que el pueblo de Chile pueda acoger al Santo Padre con afecto y gratitud. Con gran esperanza confiamos en que la presencia del sucesor de Pedro en medio nuestro revitalice nuestra identidad cristiana y nuestro testimonio personal y comunitario de la "alegría del Evangelio" en la cultura actual y de un modo particular en medio de los jóvenes. Dispongamos nuestro corazón para acoger al Papa Francisco con el cariño con que el pueblo chileno recibe a quien nos

trae la fuerza y el testimonio del Evangelio.

4. Queremos irradiar nuestra esperanza ayudando a que sean muchos los compatriotas que puedan, a través del Santo Padre, conocer mejor a Jesucristo, amarlo y descubrir en Él un nuevo sentido a sus vida y una fuente de paz para nuestro tiempo. Como discípulo misionero de Jesús, el Papa nos comparte su preocupación por los pobres y excluidos, por aquellos que son marginados de la familia y de la sociedad, y su gran valoración de la actividad política. Profundicemos y acojamos su invitación a cuidar el medio ambiente desde una ecología humana integral, y celebremos con él la alegría del amor en la familia, un precioso tesoro que todos debemos cuidar. El Papa Francisco nos ha invitado a vivir la alegría del Evangelio. Hagamos realidad ese desafío en este tiempo preparatorio y hasta su visita en el mes de enero, para que su paso por Chile se convierta en un acontecimiento imborrable para nuestra historia personal, familiar y social.

### Participemos en las grandes decisiones de Chile

5. En pocos días más se efectuarán las elecciones presidenciales, parlamentarias y de consejeros regionales. En nuestra carta pastoral hemos recordado los valores que, desde el Evangelio, la Iglesia propone para el discernimiento que, en conciencia, cada cristiano ha de realizar al decidir su voto. No da lo mismo cualquier propuesta o programa para el país. Invitamos a todos a tomar en serio su responsabilidad cívica, a informarse debidamente, votar en conciencia, apoyando proyectos coherentes con la voluntad de Dios, que promuevan el respeto por la persona humana y el bien común, teniendo presente el derecho a la vida, la familia fundada en el matrimonio entre un varón y una mujer, el derecho de los padres a educar a sus hijos según sus propias convicciones, la particular atención de los pobres y vulnerables, y el cuidado de la casa común.

6. Creemos que nuestro desafío para estos días es aportar a un clima más sereno, a un trato más respetuoso y a una convivencia cívica más fraterna. Ofrezcamos nuestra generosidad evangélica, traducida en actitud humilde a imitación de Jesucristo servidor.

7. A la intercesión de la Virgen del Carmen confiamos los anhelos y esperanzas del pueblo de Chile. Que el Padre Misericordioso nos ayude a preparar nuestros corazones para acoger al Papa Francisco en su próxima visita a nuestro país, en la tarea de hacer de Chile un hogar para todos.

La Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal de Chile

## 1<sup>a</sup> Fiesta costumbrista de la Familia se realizó en la Zona Norte de la Diócesis de Ancud



Bajo el lema "la familia un tesoro que debemos amar y cuidar" se desarrolló el Primer encuentro costumbrista de la Familia, dónde se reunieron todas las parroquias, colegios católicos y comunidad en general de la Zona Norte de la Diócesis de Ancud.

Con gran motivación, unidad y alegría el día 12 de Noviembre se realizó el encuentro costumbrista dedicado a las familias. La actividad organizada por las parroquias que son parte de la zona norte, Buen Pastor, El Sagrario, Chacao y Quemchi, reunió a más de 600 personas aproximadamente en un día de fiesta para celebrar la vida en familia junto al Señor. Para muchas personas fue un encuentro con sus familias, entregaron

tiempo de calidad a los suyos, disfrutaron de los distintos puntos artísticos y la buena comida ofrecida en los diferentes módulos organizados por las comunidades eclesiales. El culmen de la actividad se dio con la celebración Eucarística, la cual fue presidida por el Padre Obispo Juan María Agurto, concelebrada por los párrocos y vicarios presentes, acompañados por los diáconos y ministros junto a todo el pueblo de Dios. Según expresó Verónica Santana, secretaria de la Parroquia Buen Pastor "en el momento de la Eucaristía fue donde se reunió el mayor número de familias, el pasacalle en compañía de la imagen del Nazareno cautivo y encanto a todos", además agregó "el llamado que nos hace el Papa Francisco

es ser una Iglesia de puertas abiertas, salir y decir: sí yo sigo a Jesús; con este evento hemos demostrado que no nos encerramos en nosotros mismos".

Sobre la jornada el P. Alex Gallardo, párroco de El Sagrario expresó que "en el contexto del impulso y prioridad diocesana de la opción preferencial de la familia, las parroquias de la zona norte de la Diócesis realizaron ese gran encuentro, bien ejecutado y con buena asistencia, creo que será una actividad que habrá que continuar y sobre todo porque es una forma de fortalecer la promoción y el valor de la familia, desde nuestra perspectiva cristiana y cultural". Además agregó el P. José Contreras, coordinador de la Zona Norte, "como zona norte

hemos querido realizar una actividad significativa para valorar la dimensión y el ser familia y eso se concretizó en esta fiesta costumbrista, fue una hermosa fiesta, con una gran cantidad de gente a pesar del mal tiempo, como sacerdotes, como organizadores quedamos muy contentos de cómo se celebró este día, una fiesta muy bien valorada y aceptada por nuestra comunidad, esperamos y confiamos en Dios que haya sido un momento para valorar nuestra familia, para recordar que la familia es un tesoro que tenemos que amar y cuidar". Se espera que esta fiesta se convierta en un encuentro anual dado el gran éxito que ella tuvo, motivándonos a seguir trabajando para que así sea.

## Ancud celebra el bicentenario del nacimiento de la Madre Paulina Von Mallinckrodt



Con inmensa alegría y gratitud al Buen Dios, se ha llegado a la culminación y coronación de la Celebración de los 200 años del nacimiento de la Beata Madre Paulina, fundadora de las Hermanas de la Inmaculada Concepción.

Dicha actividad se llevó a cabo el día sábado 04 de Noviembre en la ciudad de Ancud, con la participación de Religiosas, docentes, apoderados y colegios pertenecientes a este congregación y que llegaron desde otras ciudades del país. Se dio inicio con un Pasacalle desde la Catedral al Gimnasio Mons. Justo Donoso del Colegio Seminario Conciliar de Ancud, acompañado por la Banda de Talcahuano. Llegando al

colegio se dio inicio a la Eucaristía de acción de gracias, a las 12:00 hrs, dirigida por nuestro Padre Obispo Juan María Agurto Muñoz. Posteriormente a las 15:30 horas, se llevó a cabo un homenaje en honor a la Madre Paulina.

Felices estamos de haber tenido la oportunidad de acercarnos más a la vida y obra de nuestra Madre Paulina. Abrigamos la certeza de que ella nos alcanzará especiales bendiciones y que nos ayude a seguir su luminoso ejemplo de amor a Dios y al prójimo.

Con gran fervor y con el corazón rebosantes de gratitud recordamos las palabras de la Beata, "Nunca pretenderé que Dios se

acomode a mi pensar. Su voluntad será mi norma de conducta". (1844).

### SU VIDA

La hermana Paulina von Mallinckrodt, nació el 3 de junio de 1817 en Alemania y fue la fundadora de las Hermanas de la Caridad Cristiana, Hijas de la Bienaventurada Virgen María de la Inmaculada Concepción, congregación religiosa alemana que ha hecho diversas obras de ayuda, haciendo de la educación su principal apostolado.

Su servicio se basó en los más pobres y desposeídos. Fundó una guardería y acogió a niños ciegos para cuidarlos e instruirlos. Impulsada por la fuerza de la gracia, organi-

za la Liga Femenina para el cuidado de los enfermos pobres. Luego funda un jardín infantil para atender a los niños de las madres que deben trabajar fuera de su hogar para ganar el sustento diario de la familia. La fundación de este kindergarten en 1840 fue una idea novedosa y de avanzada para proteger y dar un ambiente de contención y afecto a estos niños que no podían ser cuidados por sus madres.

El 21 de agosto de 1849 funda la Congregación de las Hermanas de la Caridad Cristiana, Hijas de la Bienaventurada Virgen María de la Inmaculada Concepción.

## Encuentro de la CONFERRRE de la Diócesis de Ancud

El domingo 26 de Noviembre en la fiesta de Cristo Rey la CONFERRRE de la Diócesis de Ancud se reunió en la casa de la Hermanas Franciscanas Penitentes de Dalcahue.

Dentro de la jornada se contempló un espacio de reflexión, oración y de compartir en torno al tema de la exhortación apostólica Evangelii Gaudium del Papa Francisco. La animación estuvo a cargo de las profesoras del colegio Seminario Romy Yunge y Paola Silva, que nos guiaron para sacar lo esencial y de verdad nutrirnos de la Alegría del Evangelio y seguir los pasos de una Iglesia que escucha, anuncia, sirve y celebra.

En un ambiente de diálogo se fue desarrollando la propuesta para poner en común los aspectos más relevantes que el Papa propone para evangelizar que podríamos integrar en nuestra vida y en nuestra tarea pastoral. Respondiendo en grupos miramos nuestra vida, la época en que estamos

viviendo, reconociendo nuestra realidad, nuestras debilidades y fortalezas para ir al encuentro de los demás siendo una Iglesia en salida con el compromiso de ser misioneras y con todo lo que ello implica.

La meditación invitó a responder desde el corazón y vivencia de cada Hermana a preguntas como: ¿cuál es la fuente de nuestra alegría?, ¿de qué forma estamos renovando nuestro encuentro personal y comunitario con Cristo?, reconocer qué personas de nuestra comunidad podemos destacar como testimonio de la alegría del Evangelio, y que dificultades tenemos hoy para vivir la alegría del evangelio.

Agradecidas por el compartir se cerró este momento con la Adoración Eucarística poniendo en manos de Dios a los rostros y situaciones que se presentan en nuestros medios en los que desarrollamos nuestra misión y en el mundo entero.



La jornada nos permitió unirnos a la comunidad católica de Dalcahue participando de la Eucaristía animada por los niños de la catequesis y por el coro parroquial, presidida por el párroco Padre Luis Burgos.

Con alegría de estar juntas como CONF-

RRE de Chiloé nos fuimos llenas del amor de Dios y del encuentro fraterno que nos impulsa a seguir comprometidas con nuestra misión.

CONFERRRE, Diócesis de Ancud

## Último encuentro de este año del Consejo Ampliado de Pastoral se realizó en Castro



El último consejo pastoral diocesano del año en curso se trató de temas de proyección del quehacer pastoral para el próximo año 2018 juntamente con la jornada de calendarización de actividades pastorales a nivel diocesano, e información sobre la visita papal.

Este sábado 25 de Noviembre en la casa de retiro en Castro, se desarrolló la reunión del consejo ampliado de pastoral, el cual tuvo los siguientes objetivos: conocer la propuesta del Congreso Eucarístico a nivel diocesano y nacional y recoger propuestas para la diócesis para el año 2018; calendarizar las actividades a nivel diocesano para el año 2018.

Los convocados para este día fueron los integrantes de la Comisión pastoral (COP), coordinadores de zonas, una religiosa representante de su congregación, dos presentantes por Zonas, Áreas, colegios de Iglesia y Movimientos eclesiales, en total participaron 16 personas.

Al finalizar el encuentro los asistentes recibieron la bendición del Padre Obispo Juan María, quien también los motivó a seguir adelante en la misión a la cual cada uno fue llamado, y que el Congreso Eucarístico traiga frutos abundantes para nuestra Diócesis como también la visita del Papa Francisco a Chile.

## Comunidad de Quellón despide al Cacique Mayor Armando Llaitureo Manquemilla



Con gran multitud de personas se realizó el día martes 14 de noviembre en la Isla de Cailin, el funeral del Cacique Mayor Armando Llaitureo Manquemilla. Don Armando Llaitureo Manquemilla fue nombrado Cacique de su Comunidad de Cailin el año 1995 y asumió como Cacique Mayor del Consejo General de Caciques Williche de Chiloé en Wechipantú de 2006, sucediendo al Cacique Carlos Lincoman. En una concurrida eucaristía muchas personas entre las que destacaron autoridades locales, de gobierno y el mundo wille, destacaron el gran legado de Don Armando. En la homilía el Párroco de Quellón, el Padre Carlos Cárdenas Velásquez destaco la importancia de

mantener el legado de Don Armando, como un hombre que supo dialogar con todos en defensa de nuestros territorios, de nuestra cultura e incluso de la forma en que vivimos nuestra fe en la Isla de Chiloé. "Damos gracias a Dios por la forma en que nuestro hermano Armando supo unir la fe y la cultura wille, que de ninguna forma se contraponen, al contrario se enriquecen y se necesitan, sabiendo que es el mismo Padre Dios, quien nos ha creado y nos ha regalado la tierra para cuidarla entre todos, gran ser humano don Armando, quien siempre se reconoció como un hijo de Dios. Como Chilotas tenemos la responsabilidad de continuar con el legado de este hermano nuestro, quien sin descalificaciones, quien sin violencia, sino que utilizando el diálogo, logró que muchos pudiesen trabajar por el mismo sueño. La Dignidad de todos. Que Nuestro Chaw Nguenechen (Padre Dios) le regale buena vida a este hermano nuestro." Señaló el sacerdote. Peñi Füta Kasike Segundo José Armando Llaitureo Manquemilla (29 de septiembre

de 1957 - 11 de noviembre de 2017), "aunque sentimos profundamente tu partida, tu presencia seguirá iluminándonos en cada paso que demos por el bien y por la paz de nuestro Pueblo. En este día, damos gracias a nuestro Chaw Nguenechen porque siempre fuiste una lección de valentía, de generosidad y de humildad para privilegiar la vida y el bien de todos en nuestra Mapu Nuke. Damos gracias a nuestro Chaw Nguenechen, porque desde tu autoridad como Cacique Mayor, tuviste la sabiduría para acoger a todas y a todos sin distinción, porque fuiste capaz de iluminar nuestros corazones y nuestras mentes para abrir caminos al presente y al futuro. Damos gracias a nuestro Chaw Nguenechen, porque hoy día que eres newen luminoso desde Wenumapu, seguirás acompañándonos, junto a todos los mayores que te han precedido, y desde tu vida entre nosotros, seguirá brotando la vida Wille en Chilwe". (Konsejatu Chafün Wille Chilwe, En tiempos de pewü, 14 de noviembre de 2017)

## Reviviendo las costumbres de sus mayores, la comunidad de Quinterquen recibe su nueva fuente bautismal

Con un bello día que brindó el Señor en la hermosa isla de Cauchahue en Quemchi, la comunidad de Quinterquen realizó una ceremonia para recibir su nueva fuente bautismal para la Capilla Nuestra Señora de la Candelaria.

Buscando reconocer a sus mayores, los antiguos dueños de molinos de agua de este sector, la comunidad de Quinterquen, perteneciente a la Parroquia de Quemchi, recibió la nueva fuente bautismal echa con una piedra que se usaba de molino, esta piedra tiene un significado especial para esta comunidad porque fue una donación de la familia de Don Francisco Galindo, dueño del último molino que funcionó en el sector. El escultor que realizó el trabajo de la pila fue Gabriel Bulnes, y la base echa en madera con el diseño de una Biblia fue confeccionada por Ernesto Melian Soto. Gabriel Bulnes, quien también participó hace un tiempo en la restauración del pórtico de la Iglesia, manifestó su alegría de reencontrarse con esta comunidad y dio

las gracias por ser parte de este proyecto del rescate de la cultura local. Este día, 24 de Noviembre, se realizó una Eucaristía en acción de gracias y dedicada a todos los antepasados que trabajaron en los molinos. La misa fue presidida por el párroco P. Daniel Mansilla, quien motivó a los presentes a "no perder nunca nuestras tradiciones y costumbres, para mí es una alegría bendecir esta fuente, recuerdo a mi madre en Chelín cuando iba lejos al pozo buscar agua, así mismo como lo interpretaron ustedes hoy aquí, valoremos eso que es parte de nuestra historia."

En la celebración participaron los niños de la escuela rural del sector, siendo parte del coro, con sus instrumentos y también haciendo una representación de cómo se transportaba el agua y lo pasaban a las tinajas y luego a las fuentes más chicas. A este grupo de niños les llegó un regalo desde la Fundación Darwin, que fue entregue en la misma celebración, unos libros sobre la fauna y flora de Chiloé, esperando



que ojalá ellos puedan valorar su tierra, tradiciones, y seguir cuidando su isla y la naturaleza que los rodea.

Esta actividad fue organizada por la Sra. Cristina Cárdenas, con el apoyo del fiscal

don Manuel Nahuelcheo, la profesora Sra. Mirta Bustamante, Javier Montaña y demás miembros de la junta de vecinos y capilla.

Camila Berticelli, comunicadora parroquial

## Fundación El Pilar de Ancud realizó Cantata con Pe. Cristóbal Fones y otras actividades de evangelización



En este mes de Noviembre la Fundación El Pilar de Ancud desarrolló diferentes actividades de evangelización junto al sacerdote Cristóbal Fones, SJ.

Los días 9, 10 y 11 de Noviembre recibimos el gran regalo de tener al P. Cristóbal Fones en nuestra isla de Chiloé, con el fin de compartir la vida, la fe y la música junto a él.

En primer lugar, el día jueves 9 el padre Cristóbal compartió con los funcionarios de la Fundación El Pilar un espacio de reflexión en torno a Jesús como modelo de inclusión. Nos invitó a vivir al modo de Jesús, rompiendo las barreras de los prejuicios, haciendo sentir al otro más humano.

Posteriormente el sacerdote invitó a todos los presentes a participar en la Catedral de Ancud de una cantata: a orar por medio de la música y la Palabra, con pequeños textos de Esteban Gumucio y Alberto Hurtado. Fueron muchos los ancditanos que nos acompañaron en esa ocasión. Y terminamos

ese día con un pequeño compartir del P. Cristóbal con los jóvenes del grupo de Confirmación que iniciaban su retiro para prepararse para recibir este sacramento. El viernes 10 el Padre Fones también nos acompañó en nuestra oración de la mañana, donde como jóvenes reconocimos que el Espíritu Santo nos mantiene unidos a pesar de nuestras diferencias.

Concluyendo la visita del sacerdote jesuita, un pequeño grupo de la Fundación El Pilar participó en Castro en la Iglesia San Francisco del ensayo de Canta Chiloé, con el objetivo de aprender las canciones y poder entusiasmar a otros ancditanos a participar del proyecto. El video definitivo de Canta Chiloé se grabará el próximo 16 de Diciembre a partir de las 9:00 de la mañana en el mismo templo San Francisco en Castro.

Fundación El Pilar de Ancud

## Estudiantes del Colegio Seminario de Ancud reciben a Jesús por primera vez



De las manos de nuestro Padre Obispo Juan María Aguirre, estudiantes del colegio Seminario Conciliar de Ancud recibieron el Cuerpo y Sangre de Jesucristo por primera vez.

Fue un día muy importante para nuestros alumnos que se prepararon durante 02 años para su primera Eucaristía. La Primera Comunión es una de las celebraciones religiosas más esperadas por los niños y niñas católicos, para recibir la primera comunión es necesario que hayan recibido el bautismo y que hayan acudido a catequesis para su preparación y poder participar de la eucaristía, es decir, comulgar en misa.

En fin llegó el día, el 05 de Noviembre, junto a sus catequistas: Sra. Lyz Guiñez, Alejandra Salazar, Patricia Bahamonde y Ursula Villegas, los niños y niñas recibieron este sacramento acompañados de su familia y amigos, en una hermosa ceremonia en la Catedral de Ancud, la cual fue animada por el coro del Colegio Seminario Conciliar.

**Pastoral Colegio Seminario Conciliar**

## Parroquia El Sagrario de Ancud da inicio al Mes de María con participación de las escuelas locales



El Mes de María, es un tiempo especial de oración y vivencia pastoral para toda la Iglesia en Chile, también para nuestras parroquias de la Diócesis de Ancud, se realizan diferentes motivaciones en este mes bendito.

El día martes 7 de Noviembre a las 10,30 de la mañana, en la sede de la Parroquia El Sagrario de Ancud, en la Iglesia San Francisco, se reunieron las Escuelas que están dentro del territorio parroquial, junto al párroco Padre Alex Gallardo, para dar inicio al Mes de María.

Los niños y sus profesores de Religión, portando sus imágenes de la Virgen María, asistieron a una liturgia para comenzar este tiempo con un amor más fuerte a la Madre de Jesús y Madre nuestra,

Asistieron en este encuentro la Escuela Llequén, Escuela Pudeto, Escuela Pilluco, Yerbas Buenas y Colegio Seminario. Damos gracias a cada uno de ellos por fomentar en los estudiantes el amor a la Virgen María.

**Cecilia Shaw, coordinadora diocesana del Área de Educación**

## Recibir a Jesús por primera vez ¡Qué alegría, qué gozo!

Niños y jóvenes recibieron la primera comunión en la Parroquia Buen Pastor de Ancud.

El Sábado 18 de Noviembre, estudiantes del Colegio El Pilar de Ancud, que pertenece a la Congregación de las religiosas Ursulinas de Jesús, recibieron por primera vez a Jesús Eucaristía. La Misa fue presidida por el párroco Padre José Contreras, acompañado por don Carlos Gómez, diácono, juntamente con toda la comunidad parroquial y del colegio.

En esta ocasión fueron 49 los niños y niñas que recibieron este Sacramento que es parte de la iniciación cristiana, ellos se prepararon a través de la catequesis donde recibieron

formación durante dos años.

A su vez el viernes 9 de Noviembre, jóvenes del Grupo de Formación de Carabineros de Ancud recibieron el sacramento del Bautismo, para posteriormente recibir el Sacramento de la Eucaristía junto a otros 14 jóvenes. La Eucaristía fue oficiada por su capellán el padre José Contreras junto a don Jorge Gauto quién estuvo a cargo de preparar a estos jóvenes para recibir estos sacramentos. Este mismo grupo está siendo preparado para recibir la Confirmación, que pronto se realizará, también les acompaña en el proceso de preparación y formación el catequista Jorge Gauto.



## Liceo Filipense de Achao celebra a la Virgen María y pide por la Visita del Papa

Al igual que en todo Chile, en las parroquias, capillas, santuarios y colegios católicos estamos viviendo este tiempo especial para celebrar el regalo de la Virgen María como nuestra Madre y compañera de camino.

Los diferentes cursos del Liceo Filipense Ramón Freire de Achao se reúnen en la capilla del colegio para participar de un momento de oración en la que depositan en las manos de la Virgen María como intercesora ante su Hijo todos sus deseos y acción de gracias.

Este año de manera especial la oración del Rosario está dedicado a pedir por la visita del Papa Francisco a nuestro país en enero de 2018. Esta invitación fue realizada por la agrupación Un Rosario por Chile para que como colegio nos sumemos a la campaña "Un millón de Rosarios por el Papa, por la fe y la familia".

La idea es que en las semanas previas a su llegada nos preparemos para recibirla y acoger su mensaje.



## Celebración de la catequesis familiar parroquia San Juan Pablo II de Nercón

Una hermosa celebración de la catequesis familiar se efectuó en la Parroquia San Juan Pablo II de Nercón, en Castro, el domingo 12 de Noviembre, la mencionada Celebración fue de carácter Parroquial, participaron las 09 comunidades que la integran, congregándose con mucho entusiasmo y alegría los padres junto a sus hijos se prepararon para vivir una gran fiesta.

La Eucaristía estuvo presidida por nuestro Pastor y Obispo Juan María Agurto acompañado por el Párroco, Padre Edito Rain y tres Diáconos. Oportunidad precisa para dar gracias al Padre Dios como una gran familia parroquial por las abundantes bendiciones recibidas, con mucha alegría y gran entusiasmo la celebración dio inicio al mes que nuestra Iglesia consagra a la Virgen María.

Al finalizar la Eucaristía, Monseñor Agurto bendijo rosarios los que fueron entregados por los catequistas a todos los jóvenes que se encuentran

en catequesis de 1<sup>a</sup> y 2<sup>a</sup> años de preparación para recibir por primera vez la Comunión y de 1<sup>a</sup> y 2<sup>a</sup> años de preparación para Confirmar la fe en Cristo.

Con un gran signo de amor y unidad entre hermanos todos los participantes, terminada la Eucaristía, se reunieron en la casa ermita junto a nuestro Obispo, para compartir un grato momento. Los padres de familia están llamados a ser los primeros educadores de la fe de sus hijos, la misión recibida en la Eucaristía por los padres fue iniciar a sus hijos en la oración y el rosario durante este mes, acciones que son parte de la catequesis permanente propia de la familia, para que juntos y con auxilio del Espíritu Santo poder crecer en la fe y en el actuar cristiano.

Juan Bovet, comunicador parroquial



## Canta Chiloé, las voces de Chiloé con una gran misión



Querida comunidad, queremos compartir con ustedes una gran alegría, el sábado 11 de Noviembre pasado nos reunimos en la Iglesia San Francisco, Parroquia Apóstol Santiago, de nuestra ciudad de Castro para realizar un ensayo general del proyecto Canta Chiloé.

Desde las 9:00 de la mañana nos comenzamos a reunir, primero 10 luego fuimos 20, y seguían llegando hermanos y hermanas de diversas edades, ya éramos cerca de 50, cerca de las 9:45 ya se contaba más de 100 hermanos, familias, jóvenes, adultos todos unidos con un mismo fin, ensayar.

Después de Cantar algunas alabanzas que sirven para preparar el corazón, para la acción del buen Dios junto al Padre Cristóbal Fones, nos dispusimos a ensayar. Dos canciones A tí oh Dios y Blanca Estrella de la mar.

El Padre Cristóbal, quien tuvo la bella misión de dirigirnos, nos dividió primero entre hombres y mujeres, después a las mujeres entre sopranos y contra-altos y los hombres entre tenores y bajos, posteriormente realizamos un pequeño ejercicio vocal comenzamos el ensayo el cual estuvo

marcado, sin duda alguna, por la presencia del Espíritu Santo.

**El final:** Una muestra en plena plaza de Castro, con un hermoso día de fondo. Todavía puedes inscribirte, únete a esta gran actividad Diocesana, donde todos pueden participar, la cual tiene como finalidad llevar éstas canciones al Papa Francisco, en su próxima visita a nuestra patria, en Enero.

**Próximo ensayo:**  
Martes 5 de Diciembre a las 19:00 horas, Iglesia San Francisco de Castro.

**TE INVITAMOS: ¡Aún es tiempo!** ¡No te quedes sin inscribirte! Visita nuestra página del Facebook Canta Chiloé y participa, el próximo Sábado 16 de Diciembre desde las 9:00 horas, de la mañana en la grabación de éstas dos canciones, en la Parroquia Apóstol Santiago, Iglesia San Francisco, Castro – Chiloé.

**En nuestro canal de You Tube:** Canta Chiloé encontrará los videos que hemos realizado.  
**Animo Te Esperamos**

## Con mucho entusiasmo Parroquia de Quellón celebró la Fiesta de la Luz, en vísperas de la Solemnidad de Todos los Santos

Cerca de las 19:00 horas en Templo Parroquial de Quellón, se inició la colorida y alegre celebración con que la comunidad Católica local acogió el llamado para festejar este 31 de octubre, viviendo en familia los valores de la alegría y la esperanza alejando así las celebraciones oscuras y cualquier signo de muerte.

Fueron más de 200 los niños, de las Catequesis familiares y Colegios Católicos de la comuna, quienes acompañados de sus padres, participaron alegremente de la festividad, que por razones climáticas este año no pudo recorrer las calles centrales de la comuna, pero sí dio paso a la celebración de la eucaristía, donde se repartieron entre los niños mensajes del Papa Francisco y estampitas de algunos santos, entre ellos San Alberto Hurtado, Santa Teresa de los Andes y San Juan Pablo II y dulces como se acostumbra.

El padre Carlos Cárdenas Velásquez, párroco de Quellón, destacó que "estamos celebrando con mucha alegría y colores la Solemnidad de todos los Santos, la fiesta de la luz, de la alegría, la fiesta de la esperanza, eso es lo que celebramos nosotros, la vida y no la muerte, ya es este el cuarto año que llevamos adelante esta actividad y cada año son más las personas que participan, este año si bien no pudimos salir a las calles por la lluvia que nos acompaña, agregamos una misa especial para niños, donde participaron con mucho entusiasmo" acotó el sacerdote.

Sebastián Araya, comunicador parroquial de Quellón



## EL FICHERO

### 08 de diciembre: Fiesta de la Inmaculada Concepción



El 08 de diciembre la Iglesia celebra la fiesta de la Inmaculada Concepción o como se conoce comúnmente en nuestras comunidades la celebración de "la Purísima", reconociendo a María concebida sin pecado. Para descender entre nosotros, Dios eligió a una muchacha sencilla de una zona periférica de Palestina: Nazaret, nunca antes citada en la Biblia y que para los judíos de este tiempo era un lugar de mala fama. Ahí percibimos también como los "primeros serán los últimos y los últimos primeros".

Esta bella joven fue preparada desde antes de su concepción para ser Madre de Dios, el Señor con su infinito amor la hizo nacer sin pecado alguno. Este es el dogma, verdad de fe, que celebramos cada 08 de Diciembre, instituido en el año 1854 y que dice "declaramos, proclamamos y definimos que la doctrina que sostiene que la beatísima Virgen María fue preservada inmune de toda mancha de la culpa original en el primer instante de su concepción por singular gracia y privilegio de Dios omnipotente, en atención a los méritos de Cristo Jesús Salvador del género humano, está revelada por Dios y debe ser por tanto firme y constantemente creída por todos los fieles" (Pío IX).

Recordemos que este año el 08 de diciembre es la fecha escogida por el Santo Padre para comenzar el Año jubilar de la Misericordia, el cual nos invita a ser "misericordiosos como el Padre", busquemos con María ser un mejor cristiano católico practicando las obras de misericordia que nos pide la Iglesia sean más frecuentes en este tiempo de gracia que empieza.

Corramos a los brazos de María, para "apretujarnos en su corazón". Y así sentir su protección, recibir su alivio y consuelo, y abandonar allí nuestros pesos y duelos. No tengamos miedo corramos hacia ella, para que nos sumerja en el corazón de Dios.

#### ANIVERSARIO DE SACERDOTES y DIÁCONOS (N) = NACIMIENTO (ORD.) = ORDENACIÓN

#### DICIEMBRE

- 07-1984 Seminarista Neftaly Bahamonde Aguilar (N)
- 15- 1990 Fr. Raul Alltiman Jimenez (ord)
- 17-1955 P. Andrés de Beer Laer Wasseige (Ord. Sacerdotal)
- 19-1959 P. José Amado Garay Vera (Ord. Sacerdotal)
- 21- 1976 Hno. Héctor Manuel Opazo Valenzuela (Nacimiento)
- 22-1956 Fr. Leonardo Andrade Aguilar, ofm. (Ord. Sacerdotal)
- 23-2006 P. Pedro Antonio Barría Guerrero (Ord. Sacerdotal)
- 25-1954 P. José Daniel Mansilla Gómez (Nacimiento)

#### ANIVERSARIO DE LA PASCUA A LA VIDA ETERNA

- P. Antonio Ronchi Berra, s.d.g. 17 diciembre 1997.
- Abel Macías Gómez 31 diciembre 1999.
- Raúl Esparza Mendoza 29 diciembre 2003.

### Visita del Papa Francisco a Chile



#### Si vas a la celebración Eucarística de Temuco no olvides:

Deberás inscribirte en tu parroquia, aunque vaya de forma independiente, deberás inscribirte para recibir tu entrada, que es gratuita.

#### AGENDA DIOCESANA DICIEMBRE

02	Encuentro de secretarias	Casa de retiro
03	Misa Carismática	Gamboa
03	Inicio adviento	Parroquias
05	Paseo del Clero	Chepu
07	Oración por Vocaciones	Parroquias
08	Fiesta de la Inmaculada Concepción Concluye el mes de María	Parroquias
08	Reunión Zona sur	Chonchi
14	Paseo Zona Norte	Ancud
14	REUNIÓN COP	Ancud
17	Elecciones segunda vuelta presidencial	
18 al 23	Actividades celebración navidad	Parroquias
25	Natividad del Señor	Parroquias

#### 1% DIOCESANO 2017 RESUMEN MENSUAL 40% OBISPADO DE ANCUD Ingreso mensual Real del año Actual

Nº	PARROQUIA	SEPTIEMBRE	OCTUBRE
1	Ancud (Parroquia El Sagrario)	109.780	106.160
2	Castro (A. Santiago)	322.680	320.176
3	Quehui-Chelín		
4	Castro (S. Corazón)	217.796	238.784
5	Quellón		
6	Chonchi	59.150	56.150
7	Quemchi	23.000	
8	Queilen	27.720	
9	P. Cordillera		
10	Chaitén		
11	Chacao	48.960	
12	Achao	39.000	41.600
13	Dalcahue		53.000
14	Puqueldón	23.328	
15	Tenaún		
16	Curaco de Vélez	49.880	
17	Quenac		
18	Nercón	75.000	
19	Rilan y Quilquico		
20	Melinka	10.980	10.980
21	Mechuque	23.790	23.790
22	Catedral	13.150	13.150
23	Ancud (Buen Pastor)	52.020	
	TOTAL	1.096.234	863.790